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Государство должно участвовать 
в поиске новых рынков сбыта.

«Золотые» 
наездники

Семь граней 
таланта
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Аубакир Исмаилов – один из старейших 
художников Казахстана.

В Нуринском районе прошел 
второй этап фестиваля
«Сарыарқа – ұлы дала ойындары».

Как пояснил руководитель сектора ав-
томобильных дорог отдела жилищно-ком-
мунального хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Кара-
ганды Григорий Ботнарь, чтобы работы на 
объектах были выполнены максимально 
качественно, пришлось прибегнуть к ве-
домственной экспертизе. Она была прове-

дена совместно с Национальным центром 
качества дорожных активов. 

– При конкурсных процедурах это по-
зволило избежать участия фирм-однодне-
вок, – отметил он. – Сколько раз так было, 
когда выигрывали компании, не имеющие 
достаточного количества специалистов, 
техники, опыта работы в данной сфере 

и лицензии. Также сейчас нельзя делать 
больших скидок, чтобы выиграть лот. 
Если раньше предлагаемый объем работ 
могли сделать дешевле на 20%, то теперь 
разрешается снижать стоимость услуг за 
обозначенный объем не более чем на 5%. 
Такой метод Караганда опробовала одной 

из первых. Получено одобрение экспер-
тов. Посмотрим, что из этого выйдет.

Так, на средний ремонт дорог из бюдже-
та выделено порядка шести миллиардов 
тенге. В том числе эти деньги предназна-
чены на несколько переходящих проектов. 
Помимо того что в областном центре от-
ремонтируют три участка дороги по про-
спекту Бухар-жырау, в списке значится 
проезжая часть по проспекту Республики 
от улицы Гудермесской до улицы Дюсем-
бекова, по проспекту Шахтеров – от ули-
цы Таттимбета до проспекта Республики. 

– Отремонтируют и малую дорогу по 
проспекту Нуркена Абдирова, – уточнил 
руководитель сектора автомобильных до-
рог отдела ЖКХ, ПТ и АД. – Обновят до-
рожную «одежду» по улицам Солнечной, 
Алиханова. Запланирован и текущий ре-
монт. Он ведется уже с апреля. На сегод-
няшний день ямочный ремонт проведен 
на 50 тысячах квадратных метров. И эта 
работа еще продолжается. Один из круп-
ных проектов – строительство дороги по 
улице Букетова от улицы Муканова до по-
селка Уштобе.

Кроме того, в этом сезоне в Караганде 
уделят повышенное внимание дорогам 
частного сектора, где никогда не было ас-
фальта. Предполагается, что преобразятся 
порядка 50 километров. Всего в област-
ном центре отремонтируют 72 км проез-
жей части. 

– Заасфальтируют некоторые дороги 
в микрорайонах «Берлин», Михайловка, 
Федоровка, – поделился Г. Ботнарь. – К 
сентябрю завершится строительство пе-
шеходного путепровода в районе железно-
дорожной станции Большая Михайловка.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Дорогие 
земляки!

Искренне поздравляем меди-
цинских работников с професси-
ональным праздником!

Мы ценим самоотверженный 
труд работников здравоохране-
ния – врачей,  медсестер и всех 
тех, кто связан с этой нелегкой, 
но благородной профессией. 
Ваши профессиональные ка-
чества и способность давать 
надежду вселяют уверенность 
в каждом, кто ощутил на себе 
вашу заботу и поддержку. Ме-
дицинское сообщество является 
настоящим примером внимания 
и бережного отношения к чело-
веку. Верим, что здоровье наших 
граждан находится в надежных 
руках, и ценим вас за это. 

Желаем, чтобы ваш благород-
ный труд был оценен со стороны 
общества и вдохновлял на новые 
свершения. Мирного неба вам, 
терпения и профессионального 
роста! Спасибо за ваш труд!

Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 
аким 

Карагандинской области                              

Нуркен КОБЖАНОВ,
 председатель 

Карагандинского 
областного маслихата

Фархат КИНЖИТАЕВ

Начальник военного 
лазарета Караганды, 
майор медицинской 
службы Ернар Садыков 
– офицер в третьем 
поколении. Профессию 
защищать Родину в 
его семье выбирали 
целенаправленно – 
погоны носили дедушка 
Бегайдар, дядя Аскар, 
отец Ержан и родной 
брат Бауыржан. 

За плечами представителя 
третьего поколения военнос-
лужащих – учеба в Казахстан-
ско-Российском медицинском 
университете в Алматы, где 
он проходил подготовку в том 
числе и на военной кафедре. 
Затем – получение в 2011 году 
узкой специализации врача-хи-
рурга в интернатуре КРМУ, а 
годом позже – специализация 
по травматологии-ортопедии 
на базе АГИУВ. Примечатель-
но, что еще студентом молодой 
человек активно участвовал в 
общественной жизни вуза, став 
организатором и первым руко-
водителем республиканской 
Ассоциации студентов-меди-
ков Казахстана, которая дей-
ствует и поныне. 

После окончания Ернар Са-
дыков был назначен временно 
исполняющим обязанности ко-
мандира медицинской роты в 
5-й механизированной бригаде 
Таразского гарнизона. В свое 
время ее возглавлял известный 
в казахстанской армии коман-
дир Куанышбек Уштаев, под 
началом которого военврач на-
чал свой офицерский путь. 

Молодому офицеру еще 
предстояло принять участие в 
2013 году в 1-м Боевом параде, 
который проводился в незави-
симом Казахстане. Здесь Ернар 
Садыков отвечал за медицин-
ское обеспечение многотысяч-
ного воинского коллектива, 
который был переброшен под 
столицу из различных регио-
нов страны. И эта задача была 

выполнена с честью и без на-
реканий.

В 2014 году по рекоменда-
циям коллег военный медик 
был переведен в поликлинику 
Военного института Сухопут-
ных войск в Алматы, где он 
старался повышать квалифи-
кацию, уделяя большое вни-
мание практической работе с 
пациентами. Затем – служба в 

специализированном учебном 
центре связи в поселке Борал-
дай Илийского района Алма-
тинской области. 

– Медикам всегда нужна 
практика. Вот и здесь после 
службы и нарядов я старался 
вырваться в военный клиниче-
ский госпиталь в Алматы, где 
мне довелось познакомиться 
с полковником медицинской 
службы Аскаром Маруфовым. 
Это боевой офицер, который 
проходил службу в составе ка-
захстанского миротворческого 
контингента в Ираке, имеет 
правительственные награды. 
Он поощрял мои стремления 
и разрешал мне ассистировать 
во время проводимых в госпи-
тале операций, в том числе и 
довольно серьезных (одна из 
них длилась шесть часов). Это 
была хорошая школа, благода-
ря которой я познакомился с 
замечательными медицински-
ми профессионалами в сфере 
хирургии и травматологии. 
В числе своих наставников я 
могу также назвать полков-
ника медицинской службы 
Ержана Смайла, полковника 
медицинской службы Тиму-
ра Ошакбаева, подполковника 
медицинской службы Абдува-
ли Палтушева, подполковника 
медицинской службы Аскара 
Рысбаева, благодаря которым 
прошел различные медицин-
ские курсы, – вспоминает Ер-
нар Садыков.

Приказано: выздороветь
ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

АКТУАЛЬНО

Цены больше не «уронят»
Светлана СБРОДОВА

В лето областной центр вошел с разбитым асфальтом, причем на основных трассах. Почему нельзя было начать 
ремонтную кампанию вовремя, как только установилась теплая погода?

НА СРЕДНИЙ РЕМОНТ 
ДОРОГ ИЗ БЮДЖЕТА 
ВЫДЕЛЕНО ПОРЯДКА ШЕСТИ 
МИЛЛИАРДОВ ТЕНГЕ.

За труд 
нелегкий

В два раза больше начнут платить 
патронатным воспитателям в 
Казахстане.

До этого времени за свой труд они по-
лучали 60 тысяч тенге, с июня оплата вы-
растет до 120 тысяч. Такое повышение по-
зволит достичь ряда результатов, считают 
специалисты. 

– Семейное устройство сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, явля-
ется одним из приоритетных направлений 
государственной политики. Мы предпола-
гаем, что повышение оплаты услуг патро-
натных воспитателей будет способствовать 
улучшению уровня жизни ребят, воспиты-
вающихся в этих семьях, – сказала пред-
седатель Комитета по охране прав детей 
Министерства просвещения РК Насымжан 
Оспанова.

К слову, сегодня в Казахстане существу-
ют четыре альтернативные формы семей-
ного устройства: усыновление, опека (по-
печительство), патронат и приемная семья. 
В различных интернатных организациях 
воспитываются более трех тысяч детей-си-
рот и тех, кто остался без попечения роди-
телей.

За последние десять лет количество вос-
питанников детских домов снизилось в три 
раза, а число самих учреждений – в 2,5 раза. 
Это результаты проводимой политики деин-
ституционализации интернатных организа-
ций, введения альтернативных форм семей-
ного устройства, материальной поддержки 
семей, воспитывающих детей-сирот.

НОВОСТИ
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Глава региона предложил учредить 
специальную премию «Лучший 
участковый». С такой инициативой 
он выступил в преддверии 
Дня казахстанской полиции на 
награждении отличившихся на 
службе.

Как сообщается, эту награду будут вру-
чать уже в 2024 году. Победитель получит 
два миллиона тенге.

– Поздравляю вас с наступающим про-
фессиональным праздником, – сказал аким 
Карагандинской области. – Вы находитесь 
на страже порядка круглосуточно семь 
дней в неделю. Мы это ценим и стараемся 
сделать все, чтобы обеспечить материаль-
но-техническое оснащение. В этом году на 
нужды полиции выделили более двух мил-
лиардов тенге. 

Стоит отметить, что встреча акима регио-
на с участковыми инспекторами состоялась 
впервые. Она прошла с участием началь-
ника ДП Карагандинской области, гене-
рал-майора полиции Санжара Адилова. Как 

отметил глава полиции, количество поли-
цейских, несущих службу на вверенных им 
постах, увеличивается с каждым годом.

– На сегодняшний день штатная числен-
ность участковых инспекторов полиции со-
ставляет 535 человек, также имеются 53 по-
мощника, – подчеркнул он. – По принципу 
шаговой доступности в прошлом году были 
открыты три участковых пункта полиции. 
На страже порядка – и два стеклянных пун-
кта в Темиртау и Караганде, которые не име-
ют аналогов в стране. Инспекторы снабжены 
видеожетонами и планшетами для фиксации 
действий правонарушителей. 

В Карагандинской области разработан 
план по обновлению участковых пунктов 
полиции. Решается и вопрос предостав-
ления помещений, где инспекторы смогут 
жить и работать. Он находится на личном 
контроле главы региона Ермаганбета Бу-
лекпаева.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

Во время рабочей поездки в Бу-
хар-Жырауский район глава региона 
встретился в Доме культуры посел-
ка Ботакара с жителями и обозначил 
приоритетные направления развития 
района – это обеспечение питьевой во-
дой, ремонт дорог, строительство ин-
женерной инфраструктуры для ИЖС 
и восстановление домов. По традиции 
обошлись без докладов, сразу присту-
пили к вопросам. Сельчан волновали в 
первую очередь ЖКХ, ремонт дорог и 
жилье. Жители отдаленных сел жало-
вались на плохую связь и недостаток 
пастбищ.

В этом году в районе реализуется 
пилотный проект по развитию отгон-
ного животноводства. Будет созда-
на необходимая инфраструктура для 
использования отдаленных пастбищ 
в Кокпектинском, Белагашском, То-
гызкудыкском, Ростовском сельских 
округах, в сельском округе Баймырза и 
поселке Жанаталап. Проект – в стадии 
завершения.

Представитель местного самоуправ-
ления поселка Габидена Мустафина 
поднял вопрос строительства автомо-
бильного моста через Нуру. Глава ре-
гиона поблагодарил жителей за нерав-
нодушие:

– Лучше вашего контроля ничего 
нет. Хорошо, что следите за ситуацией. 
А что касается ответственных за стро-
ительство – вам надо учиться работать 
с населением, разъяснять все подроб-
но, чтобы не было недопонимания.

До встречи с населением глава региона 
побывал в селе Доскей. Здесь строят Дом 
культуры по программе «Ауыл – Ел бесі-
гі» и идет реконструкция водопроводных 
сетей. Уже проложен водовод – 1,8 км, 
вырыты котлованы под насосную и КПП. 
Пробурены четыре скважины, поставле-
но ограждение насосной станции. Также 
продолжается реконструкция водопро-
водных сетей в Кушокы, начаты строи-
тельство водовода в Акжаре и Астаховке, 
реконструкция в селе Трудовом. За счет 
районного бюджета завершат работы по 
обеспечению водоснабжением сел Суык-
су, Тортколь, Семизбуга и Ульга. К концу 
2023 года централизованным водоснаб-
жением обеспечат 60 населенных пун-
ктов района, или 98,9% сельчан.

Жители села Доскей давно просили 

построить Дом культуры. Его строи-
тельство началось в прошлом году. Здесь 
будут зрительный зал с эстрадой на 200 
посадочных мест, помещения для заня-
тий кружковой работой. Уже заверше-
ны землеустроительные работы, залит 
монолитный фундамент, подведены во-
допровод, наружные электросети, уста-
новлена трансформаторная подстанция. 
Сейчас строители заливают монолит-
ные колонны. Дом культуры планируют 
сдать в эксплуатацию в конце 2024-го. 
Кроме того, клубы отремонтируют в 
селах Тузды, Кушокы и Актобе. Уде-
ляется внимание и дорогам. Выделены 
средства на ремонт 50 км дорог в 15 
населенных пунктах района. Также от-
ремонтируют подъездные пути к селам 
Заречному и Красная Нива.

После встречи Ермаганбет Булекпа-
ев провел прием жителей по личным 
вопросам.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
Бухар-Жырауский район

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Служба — дни и ночи
Важен общественный 
контроль

В поселке Габидена Мустафина 
Бухар-Жырауского района строят 
автомобильный мост через Нуру. За ходом 
работ следят жители. Свои замечания и 
предложения они высказали во время 
встречи с акимом Карагандинской области 
Ермаганбетом Булекпаевым.

Новое место сразу привлекло жите-
лей и гостей города и в короткие сро-
ки обрело среди них популярность, 
удерживаться на пике которой ему 
удавалось долгие годы. Но и развлека-
тельный комплекс подкосили форс-ма-
жорные обстоятельства, связанные с 
пандемией. Боулинг перестал функци-
онировать, на его страничке в соцсети 
появилась надпись «Закрыт навсегда», 
а на популярном сайте объявлений – 
сообщение о его продаже. Что именно 
произошло – достоверно неизвестно. 
Остается лишь предполагать, что, воз-
можно, в период жесткого локдауна 
просто не нашлось покупателей. Есть 
мнение, что причиной тому стала за-
вышенная цена объекта, которую за-
ломил владелец. Так или иначе, но на 
протяжении уже нескольких лет зда-
ние пустует и ветшает. 

Первыми тревогу забили жители 
близлежащих домов, которые пожало-
вались: попасть вовнутрь без труда мо-

жет не то что ребенок, но и взрослый. 
Дело в том, что стекла дверей-витра-
жей давно разбиты, сторожа или охра-
ны у здания нет, отсутствует и видеона-
блюдение. В общем, любой желающий 
может проникнуть туда абсолютно 
беспрепятственно. Такое соседство их 
мало радует – переживают за своих де-
тей и внуков, которые сейчас, во время 
каникул, повадились проводить там 
свои игры. Кроме того, говорят они, не-
известно, кто еще может там находить-
ся, особенно в ночное время – бомжи, 
наркоманы, насильники?

– Я живу здесь с 1971 года, – гово-
рит жительница улицы Гоголя. – И 
сейчас с тоской наблюдаю за тем, как 
это здание превращается в руины, и 
это в центре города! С фасада отвали-
вается плитка, все изрисовано краской 
из баллончиков. Здание становится и 
потенциально опасным, точкой сбора 
криминальных элементов. Для Кара-
ганды это позорище! 

Кстати, теоретически в том состо-
янии, в котором боулинг сейчас, его 
буквально на ежедневной основе мог 
бы проверять участковый инспектор 
полиции – нет ли там посторонних, не 
облюбовали ли его люди, находящи-
еся в розыске, и т.д. Но практически, 
уверяют жители, полицию они видели 
там только однажды. И то это был па-
труль, а не участковый.

– Просто это весьма значимое место 
для нас, жителей города. Нам не без-
различна его судьба. А сейчас, глядя 
на его состояние, сердце болит. Так не 
должно быть, – говорят карагандинцы.

Что касается акимата района им. Ка-
зыбек би, то там просто разводят ру-
ками: частная собственность, мол, мы 
бессильны. Но обещают в случае чего 
(видимо, когда ситуация станет совсем 
аховой) подать на собственника зда-
ния в суд за нарушение правил благо-
устройства.

Заговорив о собственнике, важно 
отметить, что «ИК», конечно же, пы-
талась с ним связаться. Но удалось 
выйти лишь на его юриста. И то, как 
оказалось, бывшего. Он заверил нас, 
что в настоящее время к боулингу 
«Арман» он никакого отношения не 
имеет, но все наши вопросы передал 
представителям владельца, и они обя-
зательно выйдут с нами на связь. Мы 
ждали целую неделю, но этого так и не 
произошло.

Первым делом интересует: что же в 
реальности привело здание к такому 
состоянию, когда внутри все разру-
шено и содрано до кирпича? Почему 
оно осталось без присмотра – ни охра-
ны, ни камер наблюдения? Какова его 
дальнейшая судьба? Нельзя ли пере-
дать это здание городу, который при-
вел бы его в порядок и открыл на его 
территории детские кружки и секции?

Все эти вопросы хоть и остались без 
ответа, но все еще открыты. Как и то, 
почему в данной ситуации и полиция, 
и местные исполнительные органы 
абсолютно бездействуют, выбрав по-
зицию игнорирования факта наличия 
заброшенного здания в центре города.

Фото Александра МАРЧЕНКО

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Конец игры
Детвора облюбовала пустующее здание 
бывшего боулинга
Наталья ФОМИНА

До развала Советского Союза в этом здании, которое находится в 
черте так называемого «Золотого квадрата» Караганды, на улице 
Гоголя, был всем известный кинотеатр «Юбилейный». Старожилы 
города до сих пор помнят, как проводили там вечера. Но 90-е очаг 
культуры пережить не смог – закрылся. Пока более 20 лет назад его 
не приватизировали. Так у объекта появился собственник, который 
вдохнул в него вторую жизнь, и здание вновь распахнуло двери для 
посетителей, но уже в статусе боулинга «Арман».

СТЕКЛА ДВЕРЕЙ-ВИТРАЖЕЙ 
ДАВНО РАЗБИТЫ, СТОРОЖА 
ИЛИ ОХРАНЫ У ЗДАНИЯ 
НЕТ, ОТСУТСТВУЕТ И 
ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЕ. 
В ОБЩЕМ, ЛЮБОЙ 
ЖЕЛАЮЩИЙ МОЖЕТ 
ПРОНИКНУТЬ 
ТУДА АБСОЛЮТНО 
БЕСПРЕПЯТСТВЕННО.

Департамент государственных 
доходов по Карагандинской 
области проверил места 
реализации курительных смесей, 
электронных сигарет, табака для 
кальяна. 

По данным ведомства, во время монито-
ринга были выявлены факты хранения и ре-
ализации табачных изделий, не имеющих 
идентификации. Общее количество изъя-
той контрафактной продукции составило 

около трех тысяч изделий различных марок 
на общую сумму порядка 6,5 миллиона тен-
ге. По данным фактам возбуждено админи-
стративное производство. Оно передано в 
суд для дальнейшего рассмотрения. Изъя-
тые табачные изделия будут уничтожены.

Департамент госдоходов продолжит 
работу по противодействию теневой эко-
номике и пресечению нарушений в сфере 
незаконного оборота подакцизной продук-
ции.

НОВОСТИ

Что он курил?

Уже с июля у этнических казахов, 
проживающих в других странах, 
будет возможность упрощенного 
въезда в Казахстан. 

Сделать это они смогут с помощью карты 
«Ата жолы». Ее обладатели получат вид на 
жительство на 10 лет. Такой информацией 
поделились в пресс-службе Министерства 
труда и соцзащиты населения. 

«Целью внедрения карты «Ата жолы» яв-
ляются укрепление связей с исторической 

родиной, сохранение национальных тради-
ций, привлечение в страну профессионалов 
и успешных бизнесменов для реализации 
их потенциала в Казахстане», – пояснили в 
ведомстве.

К слову, обладатели карт свое граждан-
ство не потеряют. От кандасов они будут 
отличаться тем, что, являясь гражданами 
другой страны, имеют равные с казахстан-
цами права, отметили в министерстве.

На родину — по карте

Свыше 1 миллиарда тенге 
задолжали владельцы 
автотранспорта в Карагандинской 
области. Эти вовремя 
неоплаченные налоги с 
автолюбителей будут взысканы 
в полном объеме. Ведь ранее 
владельцы движимого имущества 
не отреагировали на уведомления 
налогового органа.

Как сообщают в департаменте госу-
дарственных доходов, уже вынесено 
4210 приказов. Их передали в дело ре-
гиональной палате частных судебных 
исполнителей. В рамках Закона РК «Об 
исполнительном производстве и статусе 
судебных исполнителей», задолжников 
ждет несколько вариантов администра-
тивного взыскания. Пока они не заплатят 
по счетам, на их авто и банковские счета 
могут наложить арест, ограничить выезд 

за пределы РК и прочее. После придется 
еще оплатить услуги частных судебных 
исполнителей. Гонорар зависит от суммы 
взыскания – от 3 до 25%. 

За каждый день просрочки у задолжника 
копится пеня, предупреждают в департа-
менте.

Никто никуда не едет
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Закупочные цены 
на зерно в связи со 
сложным положением 
на мировом рынке, по 
сравнению с прошлым 
годом, заметно упали. 
При этом сохраняется 
необходимость пополнять 
оборотные средства 
и повышать зарплаты 
работников. Поэтому, 
чтобы сохранить 
приемлемый уровень 
рентабельности, 
неизбежно встает вопрос 
о повышении среднего 
уровня урожайности на 
полях. О проблемах и 
перспективах отрасли 
рассуждает один из самых 
известных карагандинских 
фермеров, глава 
элитного зернового 
семеноводческого 
хозяйства «Шахтерское» 
Георгий Прокоп.

По его словам, в настоящее 
время прогнозы давать сложно, 
поскольку продукция сельского 
хозяйства в глобальном масштабе 
сильно подешевела и тенденций 
к улучшению ситуации пока не 
предвидится. 

Своевременная 
поддержка

– Судите сами: в прошлом году 
при средней урожайности 10 
центнеров с гектара рентабель-
ность производства продукции 
нашего хозяйства составила по-
рядка 10%. Все зерно мы реа-
лизовали по цене примерно 120 
тысяч тенге за тонну, а в июне 
продали остатки прошлогодне-
го урожая по 186 тысяч. Однако 
в перспективе закупочные цены 
ожидаются очень низкими, в рай-
оне 80-100 тысяч тенге за тонну. 
И это от плательщиков НДС, а 
крестьянские хозяйства к тако-
вым не относятся, значит, мы 
получим и того меньше. То есть, 
чтобы иметь рентабельность хотя 
бы  20%, нам необходимо полу-
чить урожайность около 14-15 
центнеров. Такая арифметика. 
Скачок цен требует от нас и сни-
жения затрат. Сэкономить за счет 
сокращения объема оборотных 
средств не получится. Наоборот, 
продолжают дорожать и запасные 
части, и средства защиты расте-
ний, и удобрения. Кроме того, 
необходимо повышать заработ-
ную плату работников хотя бы на 
уровень инфляции. Поэтому в це-
лом отрасль находится в сложном 
положении, – рассуждает Георгий 
Георгиевич.

По его словам, помощь в виде 
субсидий со стороны государства 
оказывается довольно значитель-
ная. Но, как это часто бывает на 
практике, и фермеры, и чиновни-
ки столкнулись со старой исти-
ной – гладко было на бумаге, да 
забыли про овраги. Как расска-
зывает Георгий Прокоп, в этом 
году была внедрена новая систе-
ма электронной подачи докумен-

тов. Финансирование поступает с 
большими задержками.

– К примеру, субсидии на ми-
неральные удобрения, гербици-
ды мы по сей день не получили, 
хотя их уже закупили за счет 
собственных средств и уже ве-
дем обработку полей. Думаю, со 
временем этот механизм будет 
отлажен и для нас это будет боль-
шим подспорьем, – говорит глава 
крупнейшего зернового хозяйства 
в регионе. – За те субсидии, кото-
рые выделяются для сельского 
хозяйства, мы должны благода-
рить государство. Огромное спа-
сибо и Президенту, и Правитель-
ству, и Парламенту. В условиях 
глобальной рецессии, спада эко-
номической активности во всем 
мире наша страна по многим по-
зициям сохранила и приумножи-
ла помощь для фермеров. Уверен, 
будет богаче государство, будет и 
больше субсидий.

Не упускать 
возможности

Как отмечает Георгий Георгие-
вич, сельхозтоваропроизводители 
отлично понимают, что ресур-
сы государства не безграничны. 
Однако в ряде случаев только 
поддержка со стороны высших 
эшелонов власти способна рас-
ширить возможности отечествен-
ных СХТП.

– Это в первую очередь касается 
изыскания новых рынков сбыта 
нашей продукции. В частности, 
я говорю об экспорте зерновых, 
масличных, овощных культур, 
картофеля. Эти направления у 
нас не развиваются. Необходимо 
усилить работу министерств ино-
странных дел и сельского хозяй-
ства. По зерну у нас перепроиз-
водство, значит, нужно продавать 
его за границу, искать новых по-
купателей. То же самое касается 
и картофеля. Кроме государства, 
этот вопрос никто не решит, – 
подчеркивает глава хозяйства. 

Немаловажной является про-
блема «серого» зерна, которое 
идет из России. Речь – о выстраи-
вании честного рынка, чтобы все 
игроки имели одинаковые воз-
можности, а не так, чтобы соседи 
занимались демпингом, сбивая 
цены как на внутреннем рынке, 
так и на внешнем. Другой вопрос 

касается принятия решений о за-
крытии границ по реализации 
того или иного вида продукции. 

– Несколько лет назад был объ-
явлен запрет на экспорт картофе-
ля. В то время мы его продавали в 
Узбекистан. Узбеки нашли других 
продавцов в Иране, Пакистане, 
поэтому этот рынок мы потеряли. 
В прошлом году запретили вывоз 
зерна из-за опасения его нехватки 
для собственного потребления. В 
результате получили рекордный 
урожай за последние несколько 
лет – и кризис перепроизводства. 
Это опять же ударило по рукам 
сельхозтоваропроизводителей. 
В этом году такая же ситуация 
повторилась с луком. У многих 
моих коллег из южных регионов 
лук сгнил. Повторюсь, в данном 
случае речь идет о сохранении 
рынков сбыта. Хотелось бы, что-
бы чиновники такие решения 
принимали очень взвешенно и 
обдуманно. Возникают сложно-
сти и с логистикой, я говорю о 
нехватке железнодорожных ваго-
нов. У нас была ситуация – нашли 
покупателей по хорошей цене, но 
не было вагонов. Потом вагоны 
появились, но цены обрушились. 
Таким образом благоприятные 
возможности были упущены, – 
констатирует Г. Прокоп.

Настоящим бедствием для 
сельхозтоваропроизводителей 
продолжает оставаться сезонная 
миграция сайги. Многотысячные 
стада копытных буквально вытап-
тывают засеянные поля, оставляя 

после себя безжизненную землю. 
– Только на днях на нашу тер-

риторию пришло огромное стадо, 
ориентировочно 30 тысяч голов. 
Пришлось срочно собирать лю-
дей, чтобы отогнать животных. 
Мы понимаем, что сайга находит-
ся под охраной государства, од-
нако, что делать фермерам, пло-
ды труда которых уничтожаются 
на корню? Ладно, у нас крупное 
сельхозобъединение, пусть 1000 
гектаров вытопчут, а если брать, 
к примеру, небольшие хозяйства 
– для них потеря 200 га можно 
сравнить с катастрофой, – отме-
чает Георгий Георгиевич.

Выход есть: поля можно ого-
родить, но, учитывая площадь в 
десятки тысяч гектаров, которая 
обрабатывается в ТОО «Шахтер-
ское», это выльется в большие 
финансовые затраты, что опять 
же отрицательно скажется на сто-
имости выпускаемой продукции. 
В данном случае также необходи-
ма реакция со стороны государ-
ства, которое может субсидиро-
вать понесенные затраты. 

Главное богатство – 
люди

Минувшая посевная кампания 
для ТОО «Шахтерское» заверши-
лась успешно и была проведена в 
лучшие агротехнические сроки. 
Сев зерновых был проведен с 16 
по 30 мая (при этом впервые в 
практике 100% площадей были 

обработаны минеральными удо-
брениями), 500 гектаров картофе-
ля – с 11 по 22-е (на площади 400 
га внесены органические удобре-
ния). 

– При посадке картофеля при-
меняли только элитные семена, а 
также первой и второй репродук-
ции. Зерновые были посеяны на 
площади 35 тысяч гектаров, 80% 
– это семена элиты и суперэлиты, 
20% – первой репродукции. Все 
соответствует первому классу по-
севных стандартов. Всего было 
задействовано 22 посевных ком-
плекса, которые работали кругло-
суточно с одновременным внесе-
нием минеральных удобрений. В 
настоящее время складываются 
прекрасные условия для разви-
тия зерновых. Прошли дожди, 
которые добавили нам оптимизма 
в получении хорошего урожая. 
Мы надеемся, что осадки будут и 
в конце июня, и в первой декаде 
июля, что благоприятно скажется 
на итоговом результате, – расска-
зывает Георгий Георгиевич.

По его словам, это стало воз-
можным благодаря слаженной 
работе всего коллектива ТОО 
«Шахтерское». Всего в хозяйстве 
трудится около 220 рабочих и 
служащих. Его руководитель от-
мечает, что все специалисты и ме-
ханизаторы на своих местах про-
явили высокую сознательность, 

слаженность в работе, показали 
высокую производительность 
труда. «Не зря народная посло-
вица гласит: «Весенний день весь 
год кормит». Поэтому от своевре-
менности посевной зависят итоги 
работы в целом за год», – подчер-
кивает Г. Прокоп.

Он отметил плодотворную ра-
боту всех полеводческих бригад. 
В числе передовиков производ-
ства – бригадиры Станислав Юсу-
пов, Асылбек Рахимбеков, Сергей 
Кручинин, Юрий Кордюков, агро-
ном Дидар Акишев, механизато-
ры: братья Ескеновы – Жаслан, 
Нариман и Куаныш, Юрий Ар-
нгольд, Владимир Пак, Степан 
Гвоздак, Сатжан Блялов, Николай 
Кириченко, Алексей Кручинин 
и многие другие. К сожалению, 
упомянуть всех не позволит объ-
ем материала. Слаженно труди-
лись работники складов, которые 
проводили протравку и отгрузку 
семян, минеральных удобрений 
и днем и ночью – чтобы не про-
стаивали посевные комплексы. 
Каждый на своем рабочем месте 
вносил посильную лепту.

– В настоящее время начался 
следующий этап – это уход за 
посевами, гребнеобразование. 
Идет полив картофеля, вносятся 
средства защиты. На зерновом 
клине завершена первая обра-
ботка паров (на 40% – химиче-
ским способом, на 60% – меха-
ническим). Начата химическая 
прополка зерновых наземным 
способом. У нас есть шесть 
самоходных опрыскивателей 
и четыре прицепных, которые 
позволят произвести обработку 
на всей площади. В целом для 
нормальной работы материаль-
ные средства имеются, все при-
обретено и оплачено, в наличии 
достаточное количество ГСМ 
для уборочных работ. Главное 
наше богатство – это человече-
ский потенциал, это прекрасные 
наши люди, – с гордостью гово-
рит Георгий Прокоп.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Нуринский район

По первому классу
Государство должно участвовать в поиске новых рынков сбыта

СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ ОТЛИЧНО 
ПОНИМАЮТ, ЧТО ВОЗМОЖНОСТИ ГОСУДАРСТВА НЕ 
БЕЗГРАНИЧНЫ. ОДНАКО В РЯДЕ СЛУЧАЕВ ТОЛЬКО 
ПОДДЕРЖКА СО СТОРОНЫ ВЫСШИХ ЭШЕЛОНОВ 
ВЛАСТИ СПОСОБНА РАСШИРИТЬ ВОЗМОЖНОСТИ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ СХТП.

ГЛАВНОЕ НАШЕ 
БОГАТСТВО – ЭТО 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ, ЭТО 
ПРЕКРАСНЫЕ НАШИ 
ЛЮДИ.

– ПО ЗЕРНУ У НАС 
ПЕРЕПРОИЗВОДСТВО, 
ЗНАЧИТ, НУЖНО 
ПРОДАВАТЬ ЕГО ЗА 
ГРАНИЦУ, ИСКАТЬ 
НОВЫХ ПОКУПАТЕЛЕЙ. 
ТО ЖЕ САМОЕ КАСАЕТСЯ 
И КАРТОФЕЛЯ. КРОМЕ 
ГОСУДАРСТВА, ЭТОТ 
ВОПРОС НИКТО НЕ 
РЕШИТ.
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Впоследствии на его счету – 
служба в военном клиническом 
госпитале в Алматы, в гарнизон-
ной военной поликлинике в южной 
столице и военном лазарете Уша-
рала. В 2017-м Ернар Садыков на-
блюдает за состоянием участников 
Армейских международных игр, а 
через год принимает участие в ме-
дицинском обеспечении очередного 
Боевого парада. Период с 2020-го 
по 2022 год выдался самым тяже-
лым для военного медика. Грянула 
пандемия COVID-19. Вместе с кол-
легами он трудился в составе опе-
ративного штаба акимата Алматы 
по предотвращению распростране-
ния инфекционной болезни. Здесь 
налаживалось межведомственное 
взаимодействие и осуществлялась 
координация всей работы по дезин-
фекции города, вакцинации личного 
состава воинских частей, подразде-
лений МВД, ЧС и жителей, разра-
батывались карантинные меропри-
ятия. Трудились в круглосуточном 
режиме, офицеры практически не 
видели своих семей...

В нашей стране никогда не забудут 

трагический январь 2022 года, когда 
вооруженные бандиты вышли на ули-
цы южной столицы. За оперативную 
эвакуацию пострадавших граждан с 
мест массовых беспорядков и про-
явленное при этом мужество Ернар 
Садыков был удостоен медали «Ел 
қорғаны». Затем – командировка в г. 
Арысь, где тремя годами ранее прои-
зошел взрыв на складе боеприпасов, 
однако жизням десятков военнослу-
жащих, все еще занимавшихся обе-
звреживанием местности, угрожала 
опасность.

В феврале 2023 года майор меди-
цинской службы Ернар Садыков воз-
главил военный лазарет Караганды. 
Как военный врач особое внимание 
уделяет оснащенности лечебного 
учреждения квалифицированными 
кадрами, материально-технической 
базой. Проводит активную работу со 
студентами медицинских вузов, при-
зывая их работать по специальности 
в армии. Совместно с подчиненными 
навещает фронтовиков Великой Оте-
чественной, а также ветеранов Воо-
руженных сил, помогая им с лечени-
ем и медикаментами. 

Приказано: 
выздороветь

ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

Многим знакомо 
понятие «травмпункт», 
а некоторым, возможно, 
даже довелось там 
побывать. На самом деле 
этот раздел медицины 
включает в себя много 
направлений, а работа 
врача-травматолога очень 
сложная и ответственная. 
Яркий представитель 
этой профессии – 
заведующий отделением 
травматологии 
Центральной больницы 
Балхаша Максат Нуртазин.

Вообще, рассказывает доктор, 
его семья – далеко не медицин-
ская и была весьма удивлена вы-
бором молодого человека.

– Оба моих родителя были 
преподавателями и думали, что я 
пойду по их стопам и поступлю 
на исторический факультет, где 
они учились, – рассказывает он. 
– Когда я устроился в больницу, 
очень переживали за меня. Как-
то раз отец даже заглянул в опе-
рационную, где я уже сам про-
водил операции. И дома сказал 
мне: ты на своем месте.

После окончания школы в Бал-
хаше М. Нуртазин решил посту-
пать в медицинский институт в 
Алматы, но его не приняли, мо-
тивировав тем , что он из Кара-
гандинской области. 

– Тогда я вернулся в Балхаш 
и подал документы в местное 
медицинское училище на специ-
альность «Сестринское дело». 
Во время учебы параллельно 
работал санитаром на скорой по-
мощи. Тогда мне было 16-17 лет. 
В училище проучился два года, 
окончил его с отличием и ушел 
в армию. И только после этого 
поступил в карагандинский ме-

динститут, – поясняет Максат 
Махметулы. – Когда после треть-
его курса нас распределяли, я 
выбрал детскую хирургию. Это 
направление меня интересовало 
больше всего, я ходил на кружки 
по анатомии и хирургии. В 1996 
году получил диплом, мне пред-
лагали остаться в Караганде ра-
ботать, продолжить учебу, но я 
решил вернуться домой.

В 1997-м молодого специали-
ста приняли ординатором в Цен-
тральную больницу Балхаша. 

– Тогда нас оставляли на де-
журства, и приходилось иметь 
дело с разного рода травмами, 
– вспоминает доктор. – Трепа-
нации даже приходилось делать. 
И у меня это хорошо получа-
лось. Тогда как раз пошел отток 
специалистов, и руководитель 
рекомендовал мне пойти в от-
деление травматологии. В 2002 

году я перевелся, прошел ше-
стимесячную специализацию и 
с 2003-го возглавил травмато-
логию. В этом году исполняется 
20 лет, как я стал заведующим 
отделением.

Сейчас, рассказывает М. Нур-
тазин, в отделении трудятся че-
тыре врача-травматолога: кроме 
самого заведующего, Дмитрий 
Пинаев, Илья Львов, Зорик Са-
тимов. Последние двое приехали 
из России и работают здесь уже 
около полугода. Они сертифици-
рованы в Казахстане. 

– Сколько операций, – спроси-
ли мы, – вы проводите в день? 

– Бывает по-разному. Сегодня, 
к примеру, было шесть. Самый 
максимум – 16 хирургических 
вмешательств за день. В про-
шлом году провели больше 660 
операций. А в этом уже больше 
чем наполовину выполнили этот 

план. Травматизм вырос. Рост 
еще связан с тем, что через неко-
торое время нужно удалять уста-
новленные стержни, пластины, 
спицы. И вот сейчас возвраща-
ются такие пациенты.

В практике травматолога, ко-
нечно, было немало запоминаю-
щихся случаев. Как вспоминает 
врач, бывало, что поступали па-
циенты с размозженным мозгом, 
вдавленным переломом черепа. 
Казалось, что такой больной на-
всегда останется инвалидом, а он 
на второй день открывает глаза. 
Был пациент, который на второй 
день пребывания в реанимации 
курить попросил. 

– Есть еще такая проблема, что 
люди до сих пор вместо докторов 
обращаются к народным целите-
лям, – сетует М. Нуртазин. – А 
потом у нас оперируются через 
две-три недели. Я такие методы 

не поддерживаю, все-таки уже 
ХХI век на дворе. И призываю 
людей обращаться к квалифи-
цированным специалистам. К 
тому же в городе сейчас наблю-
дается высокий уровень детского 
травматизма. Недавно поступил 
трехлетний ребенок, который вы-
пал из окна, с черепно-мозговой 
травмой и открытым переломом 
бедра. Пролечили сначала травму 
головы, затем через две недели 
прооперировали бедро. Недавно 
убрали штифт – титановый стер-
жень, который стоял в бедре, и 
мальчик своими ногами ушел до-
мой. Дети – это самые благодар-
ные пациенты, к которым нужны 
особый подход и внимание. Они 
рисуют мне подарки. Есть даже 
мой портрет. 

В свободное время доктор лю-
бит играть в шахматы, раньше за-
нимался боксом. Работа, говорит, 
конечно, занимает много време-
ни, и на хобби его практически 
не остается. В свободные часы 
играет с младшим сыном, в вы-
ходные иногда ходит на стадион, 
смотрит, как молодежь играет в 
футбол. Летом выходит и на ры-
балку.

На вопрос, за что наш собесед-
ник любит свою профессию, он 
отвечает:

– Если ты можешь оказать по-
мощь и сделать для человека 
так, чтобы он мог быть полно-
ценным, передвигаться после 
травмы, буквально вытащить 
его с того света, то получаешь от 
этого огромное удовлетворение. 
Больные приходят с поломанны-
ми руками, ногами. Через три 
месяца, когда они возвращаются 
без палочки, костылей, практиче-
ски танцуют перед тобой, это же 
замечательно. И при встрече на 
улице останавливаются, здорова-
ются… Это приятно!

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

За 50 лет работы в фондах 
музея было собрано множе-
ство коллекций, связанных с 
медициной. Среди них осо-
бое место занимает тетрадь, 
принадлежавшая Сергею 
Филипповичу Сливных – 
главному врачу и хирургу 
городской больницы № 4, 
а затем медико-санитарной 
части Карметкомбината. Те-
традь имеет твердую облож-
ку, обтянутую дерматином. 
На ее пожелтевших страни-
цах скрывается настоящее 
сокровище – 852 записи о 
хирургических операциях, 
проведенных им в период с 
1950-го по 1980 год. В них 
указаны дата операции, имя 
и возраст пациента, диагноз 
и исход. Эта уникальная ин-
формация в дальнейшем по-
влияла на развитие медици-
ны в городе металлургов. 

– В начале тетради много 
записей о травмах производ-
ственного характера. Сергей 
Филиппович собирал такие 
материалы и работал в на-
правлении сокращения про-
изводственного травматизма. 
У нас есть автореферат его 
диссертации, в которой под-
робно описаны количество 
травм и их причины. К при-
меру, в отношении битумщи-
ков, которые крыли крыши, 
он отмечал, что они работают 
при высоких температурах, 
но при этом у них недостаточ-
но оборудования и спецодеж-
ды, из-за чего они постоянно 
получали ожоги, – рассказы-
вает сотрудник музея Айжан 
Дюсенбаева. 

Сергей Филиппович Слив-
ных был известным специа-
листом в области хирургии 
и травматологии, его иссле-

дования и практика помогли 
снизить уровень травматиз-
ма строителей Казахстан-
ской Магнитки. В годы его 
работы на производстве 
впервые было открыто не-
сколько фельдшерских пун-
ктов. Люди в белых халатах 
обучали строителей оказа-
нию на месте первой меди-
цинской помощи, чтобы они 
знали, что делать в той или 
иной ситуации. Была пере-
строена и работа в травмато-
логическом отделении. Что-
бы люди как можно быстрее 
получали помощь, впервые 
медики начали сортиро-
вать пациентов по тяжести 
травм. Узнать еще больше 
информации о талантливом 
хирурге можно, ознакомив-
шись с экспозицией. 

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

На детском рисунке — доктор

 СТР. 1

Раскрытая история 
болезней

В Темиртауском историко-краеведческом музее состоялось открытие экспозиции 
«1-й медицинский экспонат», посвященной Дню медицинского работника. В 
центре внимания – тетрадь хирурга, который не только ставил диагнозы, оказывал 
помощь, но и совершенствовал медицину. 

Подкрепление 
для Пришахтинска

К концу июня на городские 
маршруты Караганды 
выпустят новые автобусы. 
Они будут курсировать 
по направлению в 
Пришахтинск, Узенку, 
Новоузенку. Такой 
новостью поделился аким 
областного центра Мейрам 
Кожухов в Instagram.

По словам градоначальника, его 
поездка на завод ТОО «QazTehna» 
не прошла даром. И вот спустя 
две недели ТОО «Автопарк № 5» 
получило первую партию новых 
автобусов. Их планируется выпу-
стить на линию уже к концу ме-
сяца.

«Но сразу хочу пояснить, что 
перед тем, как новый обществен-
ный транспорт начнет обслужи-
вать пассажиров, предприятию 
необходимо соблюсти все про-
цедуры. Автобусы пройдут ре-
гистрацию, получат госномера, 
будут подключены к электронной 
системе ONAY! Думаю, что на 
это уйдет порядка 10 дней», – на-
писал аким в соцсетях.

Дымометр 
не обманешь
Светлана СБРОДОВА

Только за два дня 
экологической акции 
«Чистый воздух», 
которая проводится в 
Карагандинской области, 
выявлено порядка 
10 большегрузных 
автомобилей и автобусов 
с «грязными» выхлопами. 
Во время замеров у 
них было обнаружено 
превышение предельно 
допустимой концентрации 
почти в полтора раза. 

По словам государственного 
экологического инспектора Ади-
лета Коянбаева, в этот раз прове-
ряли транспортные средства, ко-
торые заправляются дизельным 
топливом.

– В идеале нормы выхлопов 
вредных веществ в окружаю-
щую среду не должны превы-
шать ПДК 50%, – сказал он. 
– Замер делается с помощью 
дымомера, который вставля-
ется в выхлопную трубу, когда 
водитель газует. В основном 
превышение отмечалось у ста-
рых китайских большегрузов. 
Их останавливали на объезд-
ных дорогах и возле городского 
рынка. На владельцев транс-
портных средств, которые за-
грязняют окружающую среду, 
составлен административный 
протокол по статье 334 КоАП 
РК. Этим занимаются уже по-
лицейские.

Так, за эксплуатацию автотран-
спортных средств, у которых со-
держание загрязняющих веществ 
в выбросах превышает установ-
ленные технормативы, для нача-
ла выносится предупреждение. 
Если же этого водителя остано-
вят вновь, то ему придется упла-
тить штраф в размере 10 МРП 
(1 МРП – 3450 тенге). В случае, 
когда автотранспорт принадле-
жит фирме, сумма возрастает до 
100 МРП.

Но если и после такого взы-
скания не были предприняты 
должные меры по улучшению 
чистоты выхлопов, то автовла-
делец за нарушение экологи-
ческих норм заплатит в пользу 
государства 20 МРП, а юриди-
ческое лицо – 200. 

По данным департамента эко-
логии, после того как автопарки 
стали обновлять общественный 
транспорт, в Караганде ситуация 
с выбросами вредных веществ 
в окружающую среду немного 
улучшилась.

НОВОСТИ

Целью законопроекта является существен-
ное повышение обеспечения реализации 
гражданами права на охрану здоровья, вклю-
чая доступную и качественную медицинскую 
помощь для сохранения и укрепления здоро-
вья населения Республики Казахстан.

Предложения по совершенствованию кодек-
са просим направлять до 20 июня текущего 
года на электронный адрес: minzdrav@dsm.
gov.kz, d.baigenzhina@dsm.gov.kz. По возник-
шим вопросам просим обращаться по телефо-
ну: +7(7172) 74-32-42 (Байгенжина Дарагуль 
Сансызбаевна).

Ваши предложения?
Минздрав РК приглашает экспертов и общественников к 
обсуждению изменений и дополнений Кодекса «О здоровье 
народа и системе здравоохранения Республики Казахстан».
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Наталья ФОМИНА

От сумы да от тюрьмы 
не зарекайся, говорят в 
народе. Но, несмотря на 
эту пословицу, к бывшим 
заключенным общество 
зачастую относится 
либо предвзято, либо 
вообще не принимает 
их. И человек, имеющий 
за плечами судимость 
и пребывание в местах 
не столь отдаленных, 
остается в большом 
мире один на один со 
своими проблемами. 
Это и сложности с 
трудоустройством, 
отсутствие жилья, 
документов, профессии 
и др. Все это от 
безысходности в конечном 
итоге может вновь 
привести к совершению 
преступления. И вот здесь 
для профилактики и 
превенции государство 
использует такой 
инструмент, как 
ресоциализация.

– Это сопровождение человека 
на первоначальном этапе после 
освобождения или находящегося 
на учете службы пробации. По-
мощь по его полноценному воз-
вращению в общество, содействие 
в решении возникших социаль-
но-правовых проблем, – говорит 

заместитель акима района имени 
Казыбек би Караганды по социаль-
ным вопросам Ринат Каржасбаев.

Сюда входит оказание психо-
логической, социальной и юри-
дической помощи. Конкретно – 
установление места жительства, 
помощь в регистрации, получении 
медицинской справки формы № 
086, восстановление документов 
при их отсутствии, трудоустрой-
ство и многое другое. Некоторые 
могут возмутиться: чего, мол, им 
столько привилегий? Однако на-
чальник службы пробации уголов-

но-исполнительной системы по 
Карагандинской и области Улытау 
Анар Уменова объясняет, что эти 
меры направлены как раз таки на 
улучшение нашего общества. На 
то, чтобы свести вероятность ре-
цидива фактически к нулю.

– Находясь в местах лишения 
свободы, заключенные теряют со-
циальные связи, утрачивают навы-
ки нахождения в обществе, приоб-
ретают иждивенческий настрой. 
В то же время само общество не 
готово принять бывшего осужден-
ного. Все это приводит к риску по-

вторного совершения преступле-
ния, – говорит она. – Сейчас мы 
сместили свои приоритеты. Поми-
мо контрольно-надзорных функ-
ций, стали шире использовать со-
циально-правовую помощь. 

По ее мнению, адаптация быв-
ших осужденных – задача не 
только органов уголовно-испол-
нительной системы. Помочь в 
этом сложном вопросе должно 
комплексное сотрудничество всех 
уполномоченных государствен-
ных органов и неправительствен-
ных организаций.

В текущем году, по словам Ри-
ната Каржасбаева, районными 
акиматами областного центра со-
вместно с НПО ведется большая 
работа в данном направлении. 
Так, планируется охватить не ме-
нее 150 человек, находящихся на 
учете пробационного контроля. 
В каждом районе с ними запла-
нированы встречи на тему тру-
доустройства. Предусмотрено и 
анкетирование на предмет адап-
тации, которое проведут высоко-
квалифицированные юристы и 
психологи. 

– Только за пять месяцев с на-
чала года мы направили в мест-
ные исполнительные органы око-
ло 250 человек за помощью. На 
сегодняшний день ею охвачено 
100 человек. Из них 63 трудоу-
строены, 20 получили лечение, 
15 - психологическую помощь, 
– говорит начальник службы 
пробации. – Более 700 лиц по 
Караганде в настоящее время от-
бывают наказание без изоляции 
от общества. Около ста из них на-
ходятся в группе риска как склон-
ные к повторному совершению 
преступления.

Одна из тех, кто непосредствен-
но работает по адаптации вернув-
шихся из мест лишения свободы 
и оказавшихся в сложной жизнен-
ной ситуации, – председатель ОО 
«Мир добра», директор Караган-

динского областного филиала ОО 
«Общество Красного Полумесяца 
РК» Татьяна Абрамова. Она ведет 
проект, направленный на разви-
тие системы их социальной реа-
билитации.

– Люди, которые приходят к 
нам, чувствуют в нас поддержку, 
крепкое плечо. Они точно знают, 
что в трудную минуту мы готовы 
прийти им на помощь, – говорит 
она. – Ведь человек мог сойти с 
пути, оступиться. И чтобы вновь 
не совершить ошибку, кто-то дол-
жен быть рядом.

Так, например, она помогает 
вновь не свернуть на кривую до-
рожку карагандинцу Николаю 
Федорову. В 2019 году его осу-
дили по части 3 статьи 106 УК 
РК – умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть 
потерпевшего либо совершенное 
преступной группой. На тот мо-
мент он был еще несовершенно-
летним. Его приговорили к пяти 
годам лишения свободы.

– В 2021 году за хорошее пове-
дение я получил условно-досроч-
ное освобождение и находился 
на учете службы пробации. Она 
мне очень помогла. Меня устро-
или на работу, поддерживали, 
беседовали. Я всегда мог им 
позвонить, они были на связи, 
контролировали меня. Считаю, 
что без них – тех, кто может тебе 
помочь, ничего не требуя вза-
мен, – скорее всего опять попал 
бы в ту же сеть, в которой был, 
– говорит Н. Федоров. – Сейчас 
не чувствую себя одиноким, «си-
девшим» или недочеловеком. Я 
полноценен. Главное – благодаря 
им постепенно наладил общение 
с семьей. 

Чтобы вновь не оступиться
Бывшие заключенные нуждаются в поддержке

Как известно, контрольно-над-
зорная деятельность государ-
ственных органов регулируется 
Предпринимательским кодексом 
Республики Казахстан. Приоритет-
ными задачами при этом являются 
обеспечение профилактики право-
нарушений, вопросы причинения 
вреда (ущерба), стимулирование 
добросовестных субъектов, при-
нятие мер по устранению выяв-
ленных замечаний. В отличие от 
государственного контроля при 
государственном надзоре пред-
усмотрено право применения мер 
оперативного реагирования. Это 
способы воздействия на субъекты 
(объекты) контроля и надзора, ко-
торые призваны предотвратить об-
щественно опасные последствия.

По словам Т. Валиевой, контроль 
подразумевается предупредитель-
но-профилактический, возможны 
проверки, порядок проведения ко-
торых определяется Предпринима-
тельским кодексом, а в отдельных 
случаях – иными законами РК. 
Когда необходимо – проводится 
расследование. При этом субъекты 
(объекты) контроля и надзора под-
разделяются по степеням риска: 
высокого, среднего и низкого.

– В зависимости от сферы де-
ятельности, критериев оценки 
и степени рисков определяется 
кратность проведения проверок. 
Проверке и профилактическому 
контролю с посещением субъекта 
(объекта) контроля и надзора под-
лежат только требования, установ-
ленные в проверочных листах. Ос-
нованием для назначения проверки 
является график, сформированный 
информационной системой оценки 
и управления рисками в автомати-
ческом режиме. В основном орга-
ны контроля и надзора проводят 
внеплановые проверки в связи с 
поступающими обращениями фи-
зических и юридических лиц по 

нарушениям требований законода-
тельства при наличии убедитель-
ных оснований и подтверждающих 
доказательств, – отмечает проку-
рор отдела прокуратуры района им. 
Бокейхана.

Также внеплановая проверка 
назначается в целях контроля за 
исполнением предписаний, по 
поручениям органов прокурату-
ры, обращениям государственных 
органов. Профилактический кон-
троль в обязательном порядке ре-
гистрируется в органах правовой 
статистики и специальных учетов 
(за исключением встречных про-
верок, осуществляемых органами 
государственных доходов). Сроки 
проведения проверки устанавлива-
ются с учетом объема предстоящих 
работ и различаются по категориям 
субъектов предпринимательства.

Стоит отметить, что Предприни-
мательский кодекс регламентирует: 
ограничения при проведении кон-
троля и надзора; меры, принимае-
мые по фактам нарушений; права и 
обязанности должностных лиц го-
сударственных органов и проверя-
емых субъектов; основания недей-
ствительности проверок и другие 
вопросы. Предусмотрено обжало-
вание действий (или бездействия) 
органов контроля и надзора и их 
должностных лиц, если нарушены 
чьи-либо права или законные инте-
ресы.

Тогжан Валиева напоминает, что 
при прокуратуре района имени 
А. Бокейхана работает мобильная 
группа по защите прав бизнеса, 
куда может обратиться каждый из 
предпринимателей по фактам не-
законных проверок и нарушения 
прав со стороны государственных 
органов. Она работает по адресу: 
г. Караганда, ул. Архитектурная, 
15/1, а также позвонить по телефо-
нам: 8 (7212) 78-08-68, 8-707-989-
28-59. 

ЗАКОН И ПОРЯДОК

О проверках 
и не только
Куаныш ЖУМАШЕВ

Деятельность субъектов предпринимательства подлежит 
обязательному контролю и надзору со стороны государства. 
Таким образом, осуществляется соблюдение законных 
интересов физических и юридических лиц, обеспечивается 
охрана окружающей среды, рассказывает Тогжан Валиева, 
прокурор отдела прокуратуры района имени А. Бокейхана 
Караганды.

Более половины 
преступлений в регионе 
приходится на областной 
центр. Особенно 
проблемным в городе 
оказался район имени 
Казыбек би, в котором 
фиксируется более 
70% преступлений, 
совершенных в 
Караганде. 

Об этом сообщил начальник 
департамента полиции Караган-
динской области генерал-май-

ор полиции Санжар Адилов во 
время отчетной встречи с на-
селением. Впервые она состо-
ялась на открытой площадке в 
Центральном парке культуры и 
отдыха. На встрече глава ведом-
ства рассказал о текущей крими-
ногенной обстановке в области, 
особенностях работы полиции, 
изменениях в законодательстве 
и других важных вопросах.

Главный полицейский обла-
сти также сообщил о внесенных 
изменениях в законодательство 

и работу полиции. Были вне-
дрены новые меры по борьбе с 
преступностью, включая изме-
нения в процедуре рассмотрения 
административных дел. Теперь 
полиция имеет право возбуждать 
административные дела без заяв-
ления потерпевших, достаточно 
лишь установить факт наруше-
ния для составления протокола. 
Это позволяет более эффективно 
реагировать на нарушения обще-
ственного порядка и пресекать 
акты насилия в семьях.

– Большая часть правонару-
шений в регионе, более 70%, – 
это имущественные преступле-
ния. Из них половина – кражи. 
Общая сумма причиненного 
ущерба составила 1,6 миллиар-
да тенге, возмещено 800 млн. 
Причем количество краж еже-
годно снижается. В 2019 году 
по поручению Главы государ-
ства внесены изменения в зако-
нодательство. Исключено при-
мирение по неоднократным и 
кражам, совершенным с проник-
новением в жилище. Это позво-
лило изолировать от общества 
профессиональных воров. Тем 
самым обеспечивается прин-
цип неотвратимости наказания. 
Одной из причин краж являет-
ся беспечность собственников 
к сохранности имущества. Так, 
большинство таких преступле-
ний совершается в домах, не 
оборудованных видеокамерами, 
домофонами, сигнализацией, – 
сообщил Санжар Адилов.

Глава департамента полиции 
Карагандинской области отметил, 
что такой формат отчетных встреч 
с населением проводится впервые 
в истории региона. Он заверил 
присутствующих, что подобные 
встречи станут регулярными и 
продолжатся в будущем.

Соб. инф.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Лидер по криминалу

Прибыв на место предполага-
емого взрыва, быстро разобра-
лись, что пассажирка неудачно 
пошутила. Однако за подобные 
высказывания, даже в шутливой 
форме, ей грозит уголовное на-
казание. По данным пресс-служ-
бы международного аэропор-

та «Сары-Арка», в отношении 
52-летней казахстанки заведено 
уголовное дело по статье 273 УК 
РК «Заведомо ложное сообще-
ние об акте терроризма».

Стоит отметить, что за подоб-
ные заявления в публичных ме-
стах или по телефону предусмо-

трено наказание в виде штрафа 
до пяти тысяч МРП (1 МРП – 
3450 тенге), что составляет 17,2 
миллиона тенге. Либо человек, 
признанный судом виновным, 
будет приговорен к исправи-
тельным работам или вовсе ли-
шен свободы сроком до пяти лет.

«Подобные меры – не при-
хоть аэропорта Караганды, а 
стандарт безопасности, осно-

ванный на случаях из мировой 
практики. Служба авиационной 
безопасности призывает граж-
дан ответственно подходить к 
своему поведению, а также за-
ранее ознакомиться с перечнем 
веществ и предметов, запрещен-
ных к перевозке в ручной клади 
и багажном отсеке», - уточнили 
на странице Карагандинского 
аэропорта в Instagram.

ЧП

Взрывная шутка
Светлана СБРОДОВА

В здании международного аэропорта произошло ЧП. 
Женщина во время регистрации на рейс «Караганда – 
Алматы» заявила о том, что у нее при себе бомба. Дабы 
избежать террористической атаки, служба авиационной 
безопасности воздушной гавани объявила тревогу и 
вызвала на подмогу стражей порядка из линейного 
отдела полиции.
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Участники, демонстрируя свое мастерство и 
страсть к традиционным видам спорта, соревно-
вались в различных весовых категориях. Особое 
внимание было уделено кокпару – одной из самых 
популярных и зрелищных игр на конях. В выс-
шей лиге победу одержала команда «Аксу-Аюлы» 
Шетского района, продемонстрировавшая отлич-
ное взаимодействие между наездником и лоша-
дью. В первой лиге лидерство удержала команда 
«220 вольт» из Бухар-Жырауского района.

Аударыспак – игра, требующая от спортсменов 
силы и ловкости, также привлекла внимание зри-
телей. В трех весовых категориях лучшими стали 
Фархат Советов, Ерғанат Тайжанов и Азамат Жар-
кен из Шетского и Нуринского районов. 

Спортивные состязания сопровождались кон-
цертной программой. Гостей и участников фести-
валя приглашали в юрты за празднично накрытые 

дастарханы. Все победители были награждены 
медалями, кубками и ценными призами от спон-
соров.

Нуржан Шайхин, руководитель ДЮСШ наци-
ональных и конных видов спорта «Қайрат», под-
черкнул значимость таких фестивалей для раз-
вития традиционных видов спорта в регионе. Он 
также отметил, что в последние три года конные 
виды спорта в области активно развиваются, и на-
ездники из разных районов демонстрируют высо-
кий уровень подготовки.

– Спартакиада, которая состоится в конце июня в 
Актогае, станет еще одним важным этапом для люби-
телей национальных видов спорта. Команды готовят-
ся к соревнованиям и надеются повторить свои успе-
хи, продемонстрированные на фестивале «Сарыарқа 
– ұлы дала ойындары», – поясняет Н. Шайхин.

Нуринский район

Поздравить юбиляров в городском Дворце куль-
туры собрались деятели культуры, искусства, пред-
ставители городской администрации и все, кто 
неравнодушен к детскому творчеству. От имени 
акима Темиртау с этим знаменательным событием 
гостей поздравил его заместитель Самат Зияшев. 

– За 70 лет школа искусств выпустила много та-
лантливых людей, которые вносят большой вклад в 
развитие культуры в нашей стране. Имеется очень 
много достижений. Хотел бы выразить большую 
благодарность учителям, которые воспитали та-
лантливых выпускников. Мы очень гордимся тем, 
что в нашем городе есть такое учебное заведение, 
– отметил С. Зияшев. 

В честь праздника педагоги школы были отме-
чены благодарственными письмами и наградами. 
Детская музыкальная школа № 1, одна из старей-
ших в Карагандинской области и первая в Темир-
тау, была основана в 1953 году, а в 1995-м была 
реорганизована в детскую школу искусств. Там 
организованы не только музыкальное и художе-
ственное отделения, но в том же году были откры-
ты классы хореографии и театра. В 1996-м детской 
школе искусств постановлением Правительства РК 
присвоено имя Газизы Жубановой, первой женщи-
ны-композитора Казахстана.

– Коллектив Детской школы искусств имени Га-
зизы Жубановой отмечает свой славный 70-летний 
юбилей, – рассказывает ее директор Инна Тихо-
мирова. – Это значительная дата для педагогов, 
посвятивших этому учебному заведению добрую 
половину своего трудового пути. Высокий обра-
зовательный уровень педагогического коллектива 
на протяжении долгих лет существования школы 
дает достойные результаты. Учащиеся и педагоги 
имеют награды международных, областных и ре-
спубликанских конкурсов.

На сегодняшний день в школе работают 64 пре-
подавателя и обучаются более 1000 учеников. В 
год учебное заведение выпускает около 150 ребят. 
Многие из них продолжают свой творческий путь 
в средних специальных и высших учебных заведе-
ниях Казахстана и других стран. В праздничный 
день в память о яркой творческой личности Газизы 
Жубановой на сцене выступили юные и професси-
ональные исполнители. Зрители могли по достоин-
ству оценить высокий уровень учащихся и препо-
давателей школы искусств.

Сергей БАДАНИН
Фото автора
г. Темиртау

В лидерах гонки оказались 
самые сильные и выносли-
вые велосипедисты страны. 
Первое место занял Иван 
Джимма, представляющий 
Северо-Казахстанскую об-
ласть. На втором – Ринат Ерік 
из Кызылординской области. 
Третье место досталось Мак-
симу Козлову из Карагандин-
ской области. 

Командный зачет также по-
дарил зрителям и участникам 
увлекательную борьбу. В ито-
ге первое место в этой нелег-
кой схватке заняла команда из 
Караганды. На втором распо-
ложились астанчане. Кызы-
лординская область заняла 
заслуженное третье место.

В числе ярких участников 
гонки был Максим Козлов 
2009 года рождения из Темир-
тау. Юноша занял почетное 
третье место. Его тренер Еле-

на Поленова поделилась свои-
ми впечатлениями:

– Максим – спортсмен с 
большим потенциалом и в 
прекрасной физической фор-
ме. Мы прикладываем все 
усилия для его развития. И он 
показал великолепные резуль-
таты на саранской велогонке, 
где конкуренция была очень 
высокой. Там участвовали са-
мые сильные спортсмены со 
всего Казахстана, и все они 
готовились к этим соревнова-
ниям долго и упорно. Сегодня 
наша главная цель – победа 
на чемпионате Казахстана, а 
также зачисление Максима 
в Центр олимпийской подго-
товки. Мы верим в его талант 
и преданность велоспорту. С 
гордостью наблюдаем за его 
развитием и победами.

Соб. инф.
г. Сарань

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

«Золотые» наездники
Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

В Нуринском районе прошел второй этап фестиваля «Сарыарқа – ұлы дала ойындары», 
который собрал более 300 любителей национальных видов спорта со всей области. 
Соревнования проводились по таким дисциплинам, как кокпар, аударыспак, стрельба из 
лука, перетягивание каната. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Школа 
с историей

В Темиртау прошел праздничный концерт, 
посвященный 70-летию основания школы 
искусств имени Газизы Жубановой. 

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Сто сильнейших
Традиционная республиканская многодневная 
велосипедная гонка «Олимпийские надежды-2023» 
завершилась в Сарани. Соревнования привлекли в 
моногород более 120 спортсменов из 11 регионов 
Казахстана, оставив незабываемые впечатления у 
зрителей и участников.

А вы знали, что создание бумаж-
ных самолетов имеет свое название 
– аэрогами? Это одно из направлений 
оригами – японского искусства скла-
дывания бумаги. Создание воздуш-
ных судов из газет, листов и не только 
завоевало любовь взрослых и детей. 
Поэтому этому занятию придумали 
специальный термин.

Каждый человек знает, как сло-
жить элементарный самолетик и 
запустить его. Но на сегодняшний 
день это уже не просто забава, а 
серьезное увлечение, по которому 
проводятся соревнования по все-

му миру. В Балхаше прошел свой 
небольшой чемпионат по запуску 
бумажных самолетов среди приш-
кольных лагерей. Претендентам на 
победу нужно было собственноруч-
но, без помощи взрослых сделать 
летающую модель и продемонстри-
ровать ее в действии. Оценивались 
дальность полета и дизайн воздуш-
ных судов. У участников было не-
сколько попыток преодолеть задан-
ную дистанцию. 

– Чтобы самолет держался в воз-
духе долго и преодолевал длинные 
расстояния, он должен быть длин-

ным и узким. Центр тяжести лучше 
расположить ближе к носовой части 
конструкции. Особое внимание при 
моделировании следует уделить его 
крыльям и хвосту. Крылья должны 
быть одинаковыми. А от правильно 
сложенного хвоста будет зависеть 
время парения в воздухе, – подели-
лись своими секретами юные создате-
ли лучших авиамоделей.

Стоит отметить, что польза бумаж-
ного моделирования в развитии ре-
бенка уникальна, несмотря на свою 
простоту. Работа с бумагой делает его 
усидчивым, решительным, мудрым и 
уравновешенным, а также развивает 
творческую мысль. 

– Дети, увлекающиеся оригами, 
обладают пространственным вообра-
жением. Они без труда разбираются 
в чертежах, легко представляют бу-
дущее бумажное изделие в объеме. А 
самое главное, что с помощью такой 

нехитрой забавы можно надолго за-
нять ребенка, увлечь его процессом, 
а потом вместе с ним насладиться ре-
зультатом, – отмечают организаторы 
конкурса. 

По итогам общекомандных ре-
зультатов определились победители. 
Чемпионами по дальности полета 
стали ученики школы-лицея им. А. 
Ермекова, второе место заняли дети 
из школы им. аль-Фараби, третье до-
сталось школе № 5. Лучшими в ди-
зайне признали конструкторов шко-
лы-лицея № 2 им. Абая. «Серебро» 
в этой номинации завоевали учени-
ки школы им. аль-Фараби, «бронзу» 
разделили представители пятой шко-
лы и школы-лицея им. А. Ермекова. 
Победителей и призеров наградили 
грамотами. 

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

ЖАСТАР

Поймай ветер
Во Дворце школьников им. Агыбай батыра Балхаша прошло 
соревнование бумажных самолетиков. В роли инженеров и 
штурманов выступили дети из пришкольных лагерей. 
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От собственника продает-
ся 2-комн. кв. общ. площ. 58 
кв. м, 8/16, Ю/В, пр. Респу-
блики, 18/2, кухня 10 кв. м, 
капит. ремонт, панель, высота 
2,5 м, разд. санузел, 3 лоджии 
(одна застекленная), беспл. 
парковка под видеонаблюде-
нием, видеокамеры на всех 
этажах, работают два новых 
лифта. Тел.: 8 7001459762, 8 
7774851839, 336249. Возмож-
на ипотека.                № 323

После смерти Антропова Сергея Семеновича, умершего 24.01.2023 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу Тлеубергенову Т.А. по адресу: г. Караганда, 
ул. Ержанова, дом 16, каб. 204. Тел.: 8 7015886863.            № 358

В связи с утерей считать недействительным сту-
денческий билет Карагандинского медико-техниче-
ского колледжа, выданный в 2020 году на имя Кем-
бель Александры Константиновны.                   № 367

Научно-исследовательский, экспертный и проектно-изыска-
тельский Казахстанский многопрофильный институт (КазМИРР) 
выражает глубокое соболезнование научному сотруднику Эйхнер 
Анастасии Вадимовне и ее семье в связи с постигшим горем – 
смертью отца 

ЧУПИНА Вадима Валерьевича. 
Пусть наши слова сочувствия поддержат вас в эту трудную ми-

нуту и помогут пережить боль утраты.        № 366

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность
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4
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Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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Считать недействительным в связи с утерей иностранный бланк 
разрешения КНР «С» № 40645, выданный на ИП «Шкуев О.А.»      № 359

Авторский проект «Музейный го-
родок» сотрудники музея реализуют 
уже 18 лет. Ежегодно во время лет-
них каникул в течение одного дня 
здесь встречают маленьких гостей 
«Городка». В этом году праздничная 
программа получилась особенной – 
в честь 50-летия музея организаторы 
собрали самое лучшее и интересное, 
что было в предыдущие годы, и назва-
ли праздник «Таңдаулы» («Избран-
ное»).

Жители Темиртау, взрослые и дети, 
побывали в 14-ти интерактивных ло-
кациях. Где с помощью музейных 
экспонатов и тематических заданий 
оказались вовлеченными в истори-
ко-культурную атмосферу. Детей жда-
ли удивительные приключения – они 

гуляли по Арбату детского городка, 
в лавке старьевщика покупали «ан-
тиквариат», собирали супер-пазлы и 
играли в музейный твистер. Развлече-
ния были на любой вкус – смелые и0 
ловкие соревновались в спортивных 
состязаниях и национальных играх, 
творческие детки создавали құрақ 
көрпе, рисовали автопортреты, са-
мостоятельно делали эксклюзивные 
браслеты на руки и даже участвовали 
в театральном представлении.

Ну и куда на детском празднике без 
капельки сказки и магии? Дети сжига-
ли свои страхи, отгадывали наощупь, 
что скрыто в волшебных коробках, и 
загадывали заветные желания, кото-
рые обязательно сбудутся.

Рабига САДВАКАСОВА

ЖАСТАР

Время исполнения 
желаний

Яркий праздник для более чем 1500 детей устроил Темиртауский 
историко-краеведческий музей. 13 июня площадь перед ним 
превратилась в детский городок со звонкими песнями, танцами, 
арт-площадками, играми и развлечениями.

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru

В суд № 2 района имени Казыбек би г. Караганды по-
дано заявление об объявлении Бескоровайного Николая 
Владимировича умершим, который ранее проживал в 
г. Караганде, ул. Сатыбалдина, д.11/2, кв.89. Всех заин-
тересованных лиц или имеющих информацию по этому 
факту просят обращаться по адресу: г. Караганда, пр. 
Б.-жырау, 37, в трехмесячный срок со дня публикации.

№ 370
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Народный художник Казахстана 
и заслуженный деятель искусств 
КазССР родился 1 мая 1913 года в 
Тельманском районе Карагандин-
ской области. Интерес к творче-
ству у юного Аубакира проявился 
благодаря матери-рукодельнице, 
народной мастерице. В 1927 году 
в возрасте 14 лет он поступает на 
учебу в Омскую одногодичную 
студию для казахской молодежи 
при Художественном училище 
имени М.А. Врубеля.

Способности и трудолюбие 
юноши были замечены препода-
вателями, и вскоре Аубакир уча-
ствует в первой Всеказахстанской 
передвижной выставке, организо-
ванной в Семипалатинске. Про-
светительский караван (картины 
были погружены на верблюдов) 
прошел по маршруту – Семипа-
латинск, Петропавловск, Кар-
сакпай, Лениногорск и другие го-
рода и села вплоть до Кзыл-Орды.

Среди сопровождавших обоз 
был и 15-летний Аубакир Исмаи-
лов. Необычный караван он запе-
чатлел в картине «Передвижная 
выставка в ауле в 1928 году», 
которая сейчас хранится в Го-
сударственном музее искусств 
имени А. Кастеева в Алматы. На 
экспозиции он представил четыре 
картины. Одна из них – акварель 
«Сарысу» – впоследствии была 
утеряна, но спустя годы художник 
вновь восстановил ее.

Выставка положила нача-
ло большому творческому 
пути А. Исмаилова. Талант его 
был оценен – юношу наградили 
премией и направили на учебу в 
Москву. Впоследствии он писал 
о годах учебы в Омске и Москве: 
«Меня как родного сына учили В. 
Фаворский, С. Герасимов, Б. Ио-
гансон. Три академика живописи 
на одного казаха-джигита. А до 

этого учили Г. Савицкий, А. Кру-
тильников. Только после 60 лет я 
понял все величие их духовного 
подвига: каждый из них пытался 
поднять меня до уровня своего 
знания, умения, сознания».

В 1929 году он по направлению 
поступает в Высший художе-
ственно-технический институт 
(ВХУТЕИН). После закрытия 
вуза в 1930 году переводится 
на графический факультет Мо-
сковского полиграфического 
института. Диплом получает в 
1932 году в Московском худо-
жественном училище «Памяти 
1905 года». Исмаилов активно 
участвует в жизни художествен-
ной Москвы: становится членом 
оргкомитета Союза художников 
СССР, участвует в деятельности 
Московского объединения ху-
дожников «Октябрь», общается с 
Владимиром Маяковским. Позже 
и сам оформлял плакаты и кари-
катуры в казахстанских газетах 
по принципу «Окон РОСТА» 
знаменитого поэта и карикату-
риста.

Опыт организаторской работы 
художник применяет и на роди-
не. В 1933 году создает первую 
творческую организацию «Союз 
художников Казахстана» и стано-
вится первым председателем СХ, 
прилагая много сил для становле-
ния и развития изобразительного 
искусства республики.

Творческий фонд Аубакира 
Исмаилова насчитывает более 
тысячи произведений, среди ко-
торых – полотна разных жанров. 
Картины художника хранятся в 
Государственном музее искусств 
имени А. Кастеева, Музее со-
временного искусства Астаны, а 
также залах Карагандинского и 

Павлодарского областных музеев 
искусств.

Писал в основном пейзажи, 
посещая для этого известные 
живописные места в разных ре-
гионах Казахстана. В названиях 
картин представлена география 
обширных степей, долин и гор 
республики – «Преобразованная 
долина Алатау» (1942), «Доли-
на Шалкуде» (1960), «Бурабай» 
(«Боровое»), «На просторах Жу-
алы», «Ущелье Чарын» (1962), 
«Нижний Чарын» (1962), «Новый 
промысел Мангышлака», «Освое-
ние Голодной степи» (1958), «По 
Южно-Казахстанскому краю» 
(1962), «Актауская нефть» (1971), 
«Карьеры Джезказгана» (1977) и 
другие.

В своих картинах запечатлел 
не только красоту дикой приро-
ды, сохраненной в первозданном 
виде, но и отобразил степь в век 
индустриализации и покорения 
целины: «Преображенный род-
ной край», «Бывшая ковыльная 
степь», «Окрыленная степь», «На 
просторах Казахстана».

Наш индустриальный край 
представлен циклом прекрасно 
выполненных графических ра-
бот тушью о трудовых буднях 
шахтеров Караганды –– «В шах-
тах Караганды» (1932), «Строи-
тели Караганды» (1932), «Инду-
стриальная Караганда» (1953) и 
другие. Образы шахтеров даны 
в динамике, они полны экспрес-
сии.

Несколько картин, созданных в 
историческом жанре, раскрывают 
героические и трагические эпи-
зоды в истории народа, образы 
батыров: «Батыр Камбар» («Пое-
динок Камбар батыра с калмыц-
ким ханом»), «Камбар и Назым» 
(1932), «Казахи-ополченцы побе-
ждают джунгар», «Кенесары на 
родине», «Исатай и Махамбет», 
«В отряд Амангельды», «Великое 
бедствие казахов» и другие.

Аубакир Исмаилов, помимо 
живописи, занимался и другими 
видами творческой деятельности. 

Он стал первым профессиональ-
ным режиссером-постановщиком 
среди казахов, отучившись на 
режиссера в ГИТИСе. Работал 
режиссером и художником-поста-
новщиком в Казахском драмати-
ческом театре имени М. Ауэзова 
(1938-1943), поставил там спек-
такли «Айман-Шолпан», «Иса-
тай-Махамбет» (1938), «Отелло» 
(1939), «Козы Корпеш и Баян 
Сулу»(1943) и другие.

Затем работал в Казахском те-
атре юного зрителя (ныне Казах-
ский драматический театр для 
детей и юношества им. Г. Мусре-
пова). Поставил пьесы «Ковер 
Жомарта» (1945), «Хозяйка го-
стиницы» (1947) и др. При этом 
он активно пишет картины и уча-
ствует в различных творческих 
выставках по Союзу и республи-
ке.

В качестве актера второго пла-
на снялся в тридцати с лишним 
ролях в казахских и российских 
фильмах, в том числе «Наш ми-
лый доктор» (1957) и «Ангел в 
тюбетейке» (1968) Шакена Ай-
манова. Первый кинематографи-
ческий опыт Аубакир Исмаилов 
приобрел еще в студенческие 
годы в Москве, когда снимался в 
массовках первого звукового ху-
дожественного фильма «Путевка 
в жизнь» (1931), в котором игра-
ли знаменитые актеры советского 
кино М. Жаров, Р. Зеленая и др.

Талант Исмаилова проявился и 
в танцевальном искусстве. В 1939 
году он организовал ансамбль 
народного танца при Казахской 
филармонии и первым исполнил 
мужской народный танец на сце-
не. Был участником фольклорной 
экспедиции в группе компози-
тора-исследователя Ахмета Жу-
банова. Ездили по разным реги-
онам страны, собирая образцы 
музыкальной культуры. Там же 
Исмаилов зарисовывал народные 
игры и обряды. Впоследствии эти 
рисунки были использованы при 
составлении Энциклопедии ка-
захских танцев, которую в 1961 
году Исмаилов написал и издал 

совместно с известным танцором 
и балетмейстером Дауреном Аби-
ровым. Здесь он проявил себя как 
этнограф, фольклорист.

К 100-летию Аубакира Исмаи-
лова был издан «Альбом тан-
цев» (автор и составитель Айым 
Исмаилова, внучка художника). 
Он также великолепно владел 
игрой на домбре, виртуозно ис-
полнял кюи, играл на пианино, 
гитаре, гармони. В разное время 
его мастерство фиксировалось в 
документальных хрониках.

Во многих сферах творчества 
он был первооткрывателем и 

внес значительный вклад в ка-
захское искусство. Неутомимый 
творец Аубакир Исмаилов писал: 
«…Цените жизнь – величайшее 
благо, созидайте, занимайтесь лю-
бимыми делами, самоотверженно 
трудитесь, развивайте нашу люби-
мую республику. Казахстан дол-
жен идти к успехам через дружбу 
народов, через взаимопомощь на-
родов, взаимоподдержку…»

Фатима ОРАЗБЕКОВА, 
ветеран педагогики, член 

Союза журналистов РК

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Семь граней таланта
В этом году исполнилось 110 лет мастеру пейзажей и 
жанровых многофигурных композиций Аубакиру Исмаилову 
(1913-1999) – одному из старейших художников Казахстана, 
человеку, который проявил себя в самых разных ипостасях.

«НА УБОРКЕ». 1967 ГОД. 
БУМАГА, АКВАРЕЛЬ.

«ПРАЗДНИК. ВРУЧЕНИЕ ДАРОВ». 1981 ГОД. БУМАГА, АКВАРЕЛЬ.

«АЛАТАУ». 1960-Е ГОДЫ. 
БУМАГА, АКВАРЕЛЬ.

«КАПЧАГАЙСКОЕ ВОДОХРАНИЛИЩЕ». 1965 ГОД. «ДЖАЙЛЯУ». 1956 ГОД. КАРТОН, МАСЛО.


